





Página:

9

Sección:

Fecha:

1 3 ENE 2022







## UNIVERSAL

Página:

Sección:

Fecha:

1 3 ENE 2022



## Mujeres en el gabinete y el camino hacia 2024

uienes conocen la historia familiar de Andrés Manuel López **Obrador** cuentan que el Presidente siempre se ha tomado el tiempo para hablar de 'Doña Manuelita', su madre, quien marcó su vida personal y, para muchos, también su vida política, al grado de que se rodea en su gobierno de mujeres que guardan algunas de sus características. Ejemplos hay muchos, pero algunas de las más representativas son Rocio Nahle, Raquel Buenrostro, Rosa Icela Rodríguez, Thalía Lagunas y ahora Ariadna Montiel.

Ninguna de ellas es personaje de relleno en el gabinete. Todas encabezan carteras trascendentes y prioritarias para el proyecto de gobierno del Presidente y su autollamada Cuarta Transformación: la definición de la política energética, la recaudación

fiscal, la llamada pacificación del país, las compras de gobierno y, a partir de esta semana, la distribución de los apoyos sociales, o mejor dicho, de los recursos para la operación electoral.

La designación de Ariadna Montiel como secretaria del Bienestar tiene como objetivo fortalecer el control en la distribución de recursos y maximizar resultados, sobre todo cuando se tienen por delante tres años de elecciones importantes en los que se pondrán en juego entidades definitorias para el proyecto transexenal de AMLO.

Montiel ya era la operadora del Presidente en Bienestar, cuando un ausente y débil secretario Javier May trataba de tomar los hilos de su dependencia y entender los pormenores de la administración pública. En su nuevo puesto, en Fonatur, May no necesitará entender mucho de inversiones o de infraestructura turística, pues las decisiones para proyectos como el del Tren Maya las tomará el Ejército.

Mientras tanto, la nueva secretaria tiene la encomienda de hacer que los programas sociales se traduzcan en apoyos para la 4T en los comicios venideros, una habilidad que ya ha demostrado a López Obrador desde que trabajó en el gobierno del entonces Distrito Federal, cuando éste se desempeñó como jefe de Gobierno y ella operaba de la mano de René Bejarano.

Para lograrlo, Montiel hará mancuerna con otra mujer en la que el Presidente confía desde la jefatura de gobierno: María del Rocío García Pérez, que hasta esta semana se desempeñó como presidenta del DIF Nacional y ahora pasará a la subsecretaría de Bienestar para aplicar las habilidades adquiridas como coordinadora territorial.

Los enroques confirman que en el gobierno de AMLO los cargos más importantes en materia de administración son para mujeres, porque en la idiosincrasia del Presidente - y así lo ha expresado abiertamente- son las que "cuidan mejor la casa" y "los dineros"; tanto así, que mandó a Victoria Rodríguez a convertirse en la primera mujer que gobernará el Banco de México, aun cuando no cumplía con los requisitos ni la experiencia.

No ocurre así para cargos en los que se hace puramente política. Esas tareas son para los hombres. La otrora titular de Segob, Olga Sánchez Cordero, acusó a su salida de la Secretaría de Gobernación la discriminación durante los años en los que se hizo cargo de esa cartera.

Esta cadena de nombramientos arrojan más luz sobre la apuesta que el Presidente hará para 2024, cuando tendrá que decidir cuál es el tipo de administración que deberá cuidar su legado, y la respuesta se encuentra nuevamente en Claudia Sheinbaum, el perfil que muy seguramente será llamado a administrar lealmente una segunda etapa de la autollamada Cuarta Transformación. Con ello, López Obrador podría pasar a la historia como un presidente feminista, cuando en realidad lo que pretende imponer es un matriarcado.

> mario.maldonado. padilla@gmail.com Twitter: @MarioMal

Los enroques anunciados esta semana confirman que en el gobierno de AMLO, los cargos más importantes en materia de administración son para mujeres





# ELUNIVERSAL EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

Página:

16

Sección:

Fecha:

1 3 ENE 2022









Página:

2

Sección:

Fecha:

1 3 ENE 2022



## Lo que hacen los líderes

El miércoles 20 de mayo de 2020 fue un día esplendoroso en Londres. No había una nube en el cielo. La temperatura alcanzó los 27 grados, muy por encima del promedio para esa época del año.

A las 9:05 de la mañana, la Policía Metropolitana subió un tuit en el que recordaba a los londinenses que era válido aprovechar el buen tiempo para pasear, pero que debían respetar las normas de distanciamiento social puestas en vigor por la pandemia. Sólo estaban permitidas reuniones con una sola persona no conviviente al aire libre, con el consejo de permanecer a dos metros de distancia.

Durante la jornada, un correo electrónico apareció en los buzones de unos 100 funcionarios de la oficina del primer ministro **Boris Johnson**, enviado por **Martin Reynolds**, su secretario privado. "Después de un periodo de mucho trabajo, pensamos que estaría bien aprovechar este tiempo tan maravilloso y tomar unas copas, con la distancia social debida, en el jardín del Número 10 (de Downing Street) esta tarde", decía el e-mail.

"Por favor, únanse a partir de las 6 de la tarde, y itraigan su propio alcohol!", agregaba.

Unas 40 personas llegaron a la reunión, de acuerdo con investigaciones de la cadena ITV, que obtuvo y divulgó el correo electrónico. Entre los asistentes estuvieron **Boris Johnson** y su esposa. Mientras el convivio se llevaba a cabo, las autoridades sanitarias informaron que 363 personas habían muerto por covid en un lapso de 24 horas.

La reconstrucción periodística de lo sucedido aquel día en la residencia y oficina del primer ministro ha provocado un cataclismo político en Reino Unido. **Johnson** ya se había salvado de un episodio similar, una fiesta navideña ocurrida el 18 de diciembre de 2020, cuando también estaban vigentes estrictas restricciones.

Sin embargo, este nuevo escándalo sí alcanzó al premier conservador, quien ya traía una rebelión en la bancada de su partido. Ayer, en sesión de la Cámara de los Comunes, tuvo que admitir que sí estuvo en el convivio de mayo, aunque alegó que había pensado que se trataba de una "reunión de trabajo".

El alegato hizo estallar a la oposición. "Su defensa es tan ridícula que, de hecho, ofende al pueblo británico", le espetó el líder laborista **Keir Starmer**. Varios parlamentarios pidieron la renuncia de **Johnson**, cuya continuidad en el cargo está en veremos, pues ya existe una investigación oficial sobre los convivios en Downing Street.

El Partygate, como se ha dado en llamar este escándalo, viene a reafirmar que los gobernados esperan una actitud ejemplar por parte de sus líderes y principales servidores públicos en tiempos de crisis. Eso es cierto en Reino Unido y también en muchos países que han visto caer a importantes funcionarios por no obedecer las reglas que se han puesto en vigor para controlar los contagios de covid.

México no puede ser la excepción. En este país, un grupo de servidores públicos entre los que están el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, han tenido conductas nada ejemplares en esta contingencia.

**López Obrador** se volvió a contagiar de covid, luego de haber rehusado confinarse, pese a que tenía síntomas respiratorios aparecidos después de que se reunió con la secretaria de Economía, **Tatiana Clouthier**, quien dio positivo a la enfermedad. Durante los meses que pasaron después de su primera recuperación, casi nunca se puso un cubrebocas.

El secretario de Salud, **Jorge Alcocer**, ha expresado opiniones que rompen con la evidencia científica y su subsecretario **Hugo López-Gatell** se fue de vacaciones a la playa en plena segunda ola de covid después de pedir que otros no la hicieran. La jefa de Gobierno capitalina **Claudia Sheinbaum**, quien estuvo el lunes con **López Obrador**, también se aplicó una prueba de covid, luego de desaconsejar que otros se las hagan.

Aunque a este gobierno le gusta presumir que le podría dar lecciones al mundo en el manejo de la pandemia, los datos muestran que su desempeño ha sido desastroso. Y parte de la razón son las actitudes nada congruentes con la emergencia por parte de muchos que lo integran, comenzando por el propio Presidente.



# MILENIO

1 3 ENE 2022

-						
Ρ	2	a	Ir	1	2	•
P	u	У	•		u	•

\_3

Sección:

Fecha:

#### **EN PRIVADO**

### JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA





## La bomba del Citigroup

2

Un candidato puede ganar con sus promesas y un presidente perder por no cumplirlas.

Florestán

itigroup lanzó la bomba desde Nueva York, donde tuvo que informar sobre la operación relevante de vender su segundo mayor mercado del mundo, solo después del estadunidense, el Banco Nacional de México, que había comprado en 2001.

Yesofue todo.

Ni siquiera la atención de un comunicado a sus millones de cuentahabientes aquí, lo que dejó sola a la Secretaría de Hacienda, ante la que será la mayor operación de compraventa en la historia de México, tartamudeó: Citigroup, ya no Banamex, seguirá invirtiendo en actividades de la banca corporativa de México y que le avisó oportunamente. Que su presidenta, Jane Fraser, vino personalmente a explicar esta decisión y enfatizó que el grupo (Citi, ya no Banamex) mantendrá sus actividades de banca mayorista y blá, blá, blá...

El hecho es que el martes 10 de agosto del año pasado, la señora Fraser se reunió en Palacio Nacional con el presiente López Obrador y allí le hizo la revelación: venderían Banamex. A la salida, la directiva declaró que Citibanamex tenía 137 años de historia y que mantenía un compromiso de **largo plazo** con los mexicanos.

Y no entiendo esto último si ya había anunciado en Palacio que lo iba a vender.

Ese compromiso de largo plazo duró seis meses. Y ahora resulta que el que Citigroup venda al Banco Nacional de México es una buena noticia yuna operación fantástica que la tiene que salira celebrar la Secretaría de Hacienda.

#### RETALES

1. PRUEBA. Hizo muy bien Claudia Sheinbaum en hacerse la prueba de covid, tras haber participado el lunes por la mañana en la reunión de seguridad en Palacio Nacional encabezada, como todos los días, por el Presidente. Lo digo porque la política del gobierno de CdMx es no hacerse pruebas: ante los síntomas asumirse como contagiado y aislarse, lo que tampoco hizo López Obrador, en lo que también estoy de acuerdo: que se hagan pruebas;

2. BLINDAJE. El que ha dado Palacio a Hugo López-Gatell, que le ha permitido ya en el cuarto año de gobierno burlar la aduana del Congreso, al que nunca ha ido a comparecer en una sesión libre y pública. Su política ha sido hacer las menos pruebas posibles para tapar los contagios oficiales. Aun así, ayer casi cuatro veces más que el lunes: 44 mil casos, y subiendo. Y eso que habían aplanado la curva. El martes afirmó impunemente que había una escasez mundial de pruebas, lo que de ser así, que no lo es, documenta su falta de previsión; y

3. CONFLICTOS. López Obrador sigue en su ofensiva contra las escuelas de educación superior: primero la UNAM, a la que acusó de haberse derechizado. Luego la intervención en el CIDE, con todo y agentes federales, y ahora la Escuela Nacional de Antropología e Historia, ¿Qué es lo que está provocando y para qué? Solo él lo sabe. Pero los pastizales están muy secos.

Nos vemos mañana, pero en privado





# MILENIO

Página:

4

Sección:

Fecha:

1 3 ENE 2022



#### Roberto Rodríguez Gómez

UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales. roberto@unam.mx

# ¿Vuelta a la centralización educativa?

4 Campus

l 10 de enero, en el marco de la presentación de los beneficios de las herramientas digitales que donará la transnacional Microsoft Corporation a estudiantes y docentes de educación pública básica en la Ciudad de México, la jefa de gobierno de dMx, Claudia Sheinbam Pardo, manifestó una postura crítica acerca de la descentralización de servicios educativos vigente desde 1992 y favorable a la opción de reimplantar un esquema de gestión centralizada.

Al respecto, la jefa de gobierno señaló: "Hay que ver lo que ha pasado en términos presupuestales para muchos estados que han tenido problemas para poder solventar muchísimos de los pagos a los profesores, por lo que hay que hacer una valoración de lo que implicó la descentralización". Añadió lo siguiente:

"¿NO SERÍA UNA MEJOR ALTERNATIVA DIAGNOSTICAR Y PROPONER ALTERNATIVAS DE GESTIÓN DESCENTRALIZADA?"

"A mí me parece que es mejor el proceso de centralización, es decir, creo que haciendo una valoración de la descentralización, tanto en salud como en educación, estaba mejor como una forma centralizada. Creo yo que está muy bien que esté la Secretaría de Educación Pública al frente." Dijo también que: "esta centra-

lización de la educación en Ciudad de México le permite al gobierno local invertir en programas como Mi beca para empezar y Mejor Escuela" (*Expansión*, 10 de enero 2022).

Tómese en cuenta que las expresiones citadas fueron respuestas a reporteros, con posterioridad al evento de presentación de las herramientas de Microsoft, es decir al margen del tema de la reunión convocada. Pero, por provenir de una figura políticamente relevante en el escenario del régimen actual, vale la pena prestarles atención.

En primer lugar, significan que la postura de la autoridad de Ciudad de México es abiertamente contraria a la opción de descentralizar los servicios educativos de la entidad del ámbito de la federación. Se debe recordar, al respecto, que el proceso de descentralización educativa plasmado en la Acuerdo Nacional para la Modernización de la Educación Básica (AN-MEB), publicado el 19 de mayo de 1992 en el Diario Oficial de la Federación, excluía al Distrito Federal de las medidas de descentralización porque la Ley Federal de Educación, la aprobada en 1974, así lo determinaba: "La educación que imparta el Estado en el Distrito Federal corresponde en sus aspectos técnicos y administrativos, a la Secretaría de Educación Pública" (artículo 30).

Con la expedición de la Ley General de Educación de 1993 se abrió una posibilidad. En el artículo cuarto transitorio de la norma se indicó "El proceso para que el gobierno del Distrito Federal se encargue de la prestación de los servicios de educación inicial, básica incluyendo la indígena y especial en el propio Distrito, se llevará a cabo en los términos y fecha que se acuerde con la organización sindical."

La previsión según la cual el SNTE sería un actor fundamental para autorizar la puesta en marcha de la descentralización en CdMx, siguiendo la línea establecida en el ANMEB y en la ley educativa de 1993 desapareció en la Ley General de Educación de 2019. En esta, el artículo transitorio correspondiente indica que: La Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, mantendrá sus facultades y atribuciones correspondientes para la impartición de la educación inicial, básica, incluyendo la indígena, la educación especial, así como la normal y demás para la formación de maestros de educación básica, en el ámbito de la Ciudad de México, mientras se lleve a cabo la descentralización de los servicios educativos y la transferencia de los recursos humanos, materiales y presupuestales, conforme al Acuerdo que celebre la Federación y el Gobierno de la Ciudad de México." Nótese que, a partir de 2019, para proceder a la descentralización educativa de la capital de la República solo se requiere el acuerdo bipartito entre la SEP y el gobierno de la Ciudad.

Si para el gobierno de la Ciudad la posibilidad de descentralización es contraria a sus intereses y proyectos, como ha sido el caso desde los años noventa y ahora se reitera, ello no va a ocurrir y se mantendrán las cosas como están. Esta es una lectura del posicionamiento de la doctora Sheinbaum, pero no es, desde luego, la única lectura posible.



Página:	4	Sección:	Fecha:	IJ	ENE	2022	H

También conviene advertir su postura de crítica al federalismo. Si, desde su punto de vista, la centralización de servicios básicos como los de salud y educación, ha implicado más problemas que ventajas, la vuelta al centralismo parecería una solución o al menos un remedio. ¿No sería una mejor alternativa diagnosticar y proponer alternativas de gestión descentralizada con horizonte en un federalismo robusto? ¿O se piensa que la continuidad y profundización de la cuarta transformación debería reorientar la administración gubernamental hacia la gestión y el control central de los bienes públicos y los procesos políticos? Da en qué pensar. 0







Página:

2

Sección:

Fecha:

1 3 ENE 2022

## RED COMPARTIDA

#### EX DIPUTADO INCÓMODO

2

A que santo se encomendó del ex diputado de Morena, Banjamín Saúl "N", para que un juez de Distrito en materia de amparo le suspendiera de manera provisional el proceso que se le sigue por el delito de presunto abuso sexual equiparado agravado? Su defensa. integrada por los abogados Wilfrido y Rafael Castillo, lograron que se pactara un primer acuerdo reparatorio, que se dice alcanzó los 100 mil pesos, con la Fiscalía para "reparar" el daño a un afectado y lo que buscan es que el morenista salga de prisión. Se tiene previsto que en los próximos días haya una nueva audiencia para conocer si la defensa de la víctima acepta el acuerdo ofrecido. Lo interesante es que aún, a pesar de esta primera victoria, le falta resolver una segunda acusación que es por violación en agravio de un menor ¿Qué opinará la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, y a la Fiscal General de Justicia, Ernestina Godoy?

n los hospitales del sistema de salud de la CDMX hay una alerta permanente entre los jóvenes estudiantes de enfermería y medicina que están en las áreas Covid. Resulta que a partir de la segunda quincena de diciembre comenzaron a faltar diversos materiales de protección como batas, guantes, caretas y cubrebocas y, en esta ocasión, se han organizado de una manera un tanto clandestina para no tener que pagarlos de su bolsa como lo hicieron en la primera ola y presionar al equipo de la secretaria de Salud, Oliva López, y a las autoridades de la CDMX a mantener el abasto. Ayer se registraron 44 mil contagios de manera oficial y la capital del país es la más afectada.

esde Morelia nos comentan que el temor de que escale la violencia existe y no se sabe qué más puede suceder si ya de plano el CJNG le tira bombas a sus contras. El ataque con drones a grupos de autodefensas de Tepalcatepec si bien es es muestra de la creatividad, constancia y poder de fuego del crimen organizado. Los michoacanos aún confían en Morena, pero entre más tiempo pase sin atender el reclamo de seguridad se le van a voltear.

PD: Pues el Sindicato Único de Trabajadores de la Música (SUTM) inicia su proceso interno de elección para la renovación de la Secretaria General con voto directo y secreto por parte de los afiliados, un proceso que presumen será democrático y el primer apuntado es Gilberto Navarrete, director de la Sonora Santanera ¿Con la venía de quién?